

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 20 de Febrero de 1874.

Número 4180.

PARTE OFICIAL.

Día 16 de Febrero.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias acerca de la insurrección carlista.

«Provincias Vascongadas y Navarra. —El general Loma desde Andoain con fecha 15 del corriente, participa que á fin de conservar las comunicaciones con Tolosa, salió de San Sebastian en la madrugada de dicho día; y reunido las fuerzas acantonadas en Rentería y Hernani, emprendió la marcha con dirección á aquel punto, y atravesando el Oriz se posesionó de la aduana de Andoain, alturas que dominan al pueblo, alto de Criamendi y de todas las posiciones inmediatas á Irura despues de un fuego sostenido que obligó al enemigo á replegarse á las inmediaciones de Tolosa; cuya guarnición reforzó, cumpliendo el objeto que se proponía de introducir en la plaza cuantos víveres pudo reunir. En la ciudad reina el ánimo mas decidido; y la guarnición, asistida de gran espíritu y decisión, se halla dispuesta á conservarla á toda costa.

Valencia. —Por despacho del gobernador militar de Castellón, se sabe que á consecuencia de una vigorosa salida que hizo el día 12 de Morella, donde reside, auyentó al enemigo á mas de tres horas de distancia, sin que haya vuelto á presentarse en las cercanías de aquella plaza, quedando restablecidas las comunicaciones con Alcañiza.

El general en jefe llegó á Chiva anteayer, continuando al día siguiente á Liria.»

Hoy aparece en la «Gaceta» el decreto nombrando jefe de administración civil de primera clase, oficial mayor del ministerio de la Gobernación, á don Gregorio García Ruiz, ex-diputado á Cortes.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 15 de Febrero de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Hoy es día de completa calma respecto á noticias políticas porque no habiéndose verificado ayer Consejo de ministros y estando aplazada hasta la semana próxima las cuestiones de carácter político de que viene hablándose estos días es natural que falte aliciente á las conversaciones.

Los radicales se agitan algo para la cuestión del plebiscito. Ayer tuvieron una reunión á fin de ponerse de acuerdo para apoyar la candidatura del duque de la Torre á la presidencia de la república. No sé á punto fijo donde se verificó la reunión aunque he oído decir que fué en casa del Sr. Martos.

POLLETIN.

ESPAÑA EN 1873.

INDICE DE LOS SUCEOS MAS NOTABLES OCURRIDOS EN DICHO AÑO.

Diciembre.

- 1.º Se trasladan las diferencias entre los señores Salmeron y Castelar por la política que debo seguirse.
3 por 100, 14,80.
5. Las facciones se aproximan á Valencia, llegando hasta Burjassot, y no dirigen otra voz hacia la Rivera.
8. El general Martínez Campos marcha

Dabó ser de pocas personas y es de presumir que en una conferencia que ha tenido hoy el Sr. Becerra con el duque de la Torre se traya manifestado los acuerdos que tomaron.

Lo que sigue preocupando la atención pública es la operación del ejército del Norte para obligar á los carlistas á levantar el sitio de Bilbao. Dicen que desde ayer se oye fuego por la parte de Castro Urdiales y Somorrostro y que debe recibirse de un momento á otro noticias del resultado de esta batalla, pero lo cierto es que al público no ha llegado ninguno todavía lo que ha servido para que en la bolsa se inventen algunas evidentemente falsas.

No es cierto que el ejército del centro concurre á las operaciones del ejército del Norte. «La Gaceta» indica hoy la posición de aquel ejército dando cuenta de la llegada á Liria del general Lopez Dominguez.

Hoy se aseguraba que una facción de las que á veces hacen escursiones por la provincia de Cuenca habia llegado á la vista de Tarazona á diez leguas de Madrid. El hecho puede ser cierto, pero carece de importancia porque las facciones del Maestrazgo lo mismo corren para un lado que para otro siempre huyendo de las tropas y siempre dispuestas á imponer contribuciones.

L. N.

EL MOVIMIENTO OBRERO EN INGLATERRA.

El Congreso anual de las «Trades Unions» inglesa se ha reunido este año en Sheffield en los días 16 de Enero y siguientes. La autoridad municipal y varios capitalistas han obsequiado con un gran almuerzo á los obreros reunidos, y todo ha pasado sin graves desórdenes, ya porque los obreros ingleses tienen hábitos de discusión muy distintos de los que han solido manifestar los congresos internacionalistas, ya porque la severidad de las leyes y de la policía inglesas no consiente de manera alguna ciertos desmanes.

No han faltado muestras de disensiones, así entre los obreros congregados como entre estos y los que no habian enviado representantes á Sheffield. Los encargados de examinar las cuentas, han observado que los ingresos no habian subido más que á 13.000 francos, y se han quejado con este motivo de las sociedades obreras, que, siendo poderosas, no dan nada ó casi nada para la defensa de los intereses generales. Mr. Mac-Donal, presidente de la

á encargarse de la capitania general de Cataluña, quedando el general Turon al frente de aquel ejército. El general Moriones pasa de Navarra á Guipúzcoa y va á socorrer á Tolosa sitiada por los carlistas.

9. Acción de Velaviets, ganada por el general Moriones, que rompe el cerco de Tolosa.

10. El general Lopez Dominguez se encarga del mando del ejército de Cartagena.

3 por 100, 14'25.

13. El general Palacios entra en Chelva, que abandonan los carlistas.

15. La facción Santés, fugitiva de Chelva, se dirige á la Rivera.

La columna Weyler va en su persecución.

Junta, apoyó estas quejas, diciendo además, que los que dan ménos dinero son los que critican más, y añadiendo que él, por su parte, puede pasarse sin retribución, pero que puedo venir un presidente que la necesite.

La proposición para que se formase un fondo á fin de apoyar en las próximas elecciones generales candidaturas favorables á los obreros, fué desechada. Segun el plan ideado, cada individuo afiliado á las sociedades habria debido contribuir con seis peniques. Siendo 1.200.000 los representantes, la contribución habria imortado 720.000 pesetas. Pero la mayoría decidió que cada cual obre por sí como mejor le parezca, y se atribuye la causa de esta resolución á rivalidades personales que, en efecto, estallaron con mucha fuerza en el Congreso, y con espantoso tumulto, al tratarse de la renovación de los cargos de la mesa.

Otra causa, de disgustos que quizás dentro de breve plazo serán muy graves en el seno del personal que dirige las sociedades obreras es la oposición que comienza á manifestarse entre *Amalgamated Societies*, ó ligas nacionales de todos los gremios de un mismo oficio, existentes en los diversos puntos del país, y los *Trades Councils* ó ligas de los gremios de diferentes oficios establecidos en una misma localidad.

de fealdándose formulado un proyecto obreras por medio de los *Trades Councils*, ha encontrado viva oposición en los gefes de las poderosas *Amalgamated*, que no quieren dejarse aniquilar.

El Congreso de Sheffield ha aprobado varias proposiciones en que manifiesta sus deseos de que sean derogadas algunas leyes. De estas, la que mas empeño pone en ver desaparecer es el *Criminal law amendment Act*, cuyo objeto es impedir que la libertad de las coaliciones suprima la libertad del trabajo, y que los obreros no afiliados á las *Trades Unions* sean oprimidos por los afiliados á ellas. Fué decretada en 1870, de resultados del descubrimiento de los crímenes cometidos en Sheffield, al mismo tiempo que la que reconoce la personalidad civil de las sociedades obreras.

El argumento principal alegado contra el *Criminal Act* es el de que es una ley penal especial para una clase determinada de personas que como to-

das, deben estar sometida á las leyes generales. También se le hace la objeción de que califica y castiga como delitos actos que en sí mismos no tienen, segun los afiliados en las *Trades Unions*, nada de reprehensible; tal es el acto de colocarse como centinela cerca de una fábrica cuyos obreros estén en huelga á fin de advertir á todos los que se sintiesen inclinados á ir á buscar en ella trabajo.

Otra de las leyes cuya derogación se ha perdido por el Congreso de Sheffield, es la que castiga como delito la infracción de un contrato sobre trabajo, ya sea ese contrato esplicito y esté firmado, ya consista solo en la costumbre. Las mismas penas establece para los capitalistas y para los obreros; pero estos últimos afirman que la aplicación de la ley no es ni puede ser igual, y piden que esta clase de cuestiones litigiosas sea considerada como de carácter enteramente civil y no puedan producir la prisión si no cuando no se pague la multa. Esta ley no ha sido decretada sino provisionalmente por un año, y debe ser vuelta á votar en todas las legislaturas. En la última, los abogados de las *Trades Unions* se opusieron á que fuese confirmada para el periodo anual de 1873-1874; pero no lo consiguieron.

Por último se ha pedido la derogación de la ley de *conspiracy*, ó de complot, cuya aplicación á los obreros tanta atención se presta. La proposición derogándola fué admitida por el gobierno, y votada por la Cámara de los comunes en la última legislatura; pero habiendo introducido en ella la de los lores varias enmiendas, que le quitaban su carácter primitivo, su autor tuvo que retirarla cuando fué de nuevo sometida á la Cámara de los comunes.

Otro proyecto fracasó también en la legislatura última; pero este por una oposición inesperada que hicieron algunos de los amigos de las *Trades Unions*. Se referia al trabajo de las mujeres y de los niños en las fábricas. Pretenden los obreros coaligados que de un millon de personas empleadas en las manufacturas de algodón, el 74 por 100 son mujeres ó niños. Desde que la ley de 1844 fijó en diez horas la duración del trabajo diario de las mujeres y de los niños, la cantidad de trabajo producido por cada persona se ha aumentado, por efecto del perfec-

tionado su ejército en París, desembarca en Santoña.

27. El general Espartero, contestando á una felicitación del Sr. Castelar, aconseja la union de todos los liberales.

29. Rompimiento de los Sres. Salmeron y Castelar.

Incendio y explosion de la fragata Tetuan en Cartagena.

(Conclusion.)

20. Decretos del gobierno de la república para el nombramiento de arzobispos.

Agrayase la disidencia entre los señores Salmeron y Castelar.

21. La facción Cucala entra por sorpresa en Sagunto.

22. Derrota de la facción Santés en Bocairente.

23. La facción Santés se retira hacia Cheva, destruyendo al paso el puente de Bocquilla del ferro-carril.

El arzobispo de Valencia recibe el capelo de manos de su Santidad.

24. Fusila Cucala 16 voluntarios hechos prisioneros en Sagunto.

3 por 100, 13'10.

26. El general Moriones, que ha em-

cionamiento de las máquinas, en una proporción de 44 por 100; y sin embargo, no se ha disminuido la duración de la jornada. Habiéndose pedido por el presidente de las Trades Unions al Parlamento esa disminución, la señora Fawcett, que se ha distinguido como una de las personas más calorosamente dedicadas á reclamar los derechos de la mujer, dirigió al Times una carta en que afirmaba que el proyecto presentado al Parlamento había sido formulado por malas sugerencias de los jefes de las sociedades obreras, que querían excluir á las mujeres de los trabajos industriales. Esta cuestión de rivalidad entre los hombres y las mujeres ha sido resuelta en contra de las últimas por el Congreso de Sheffield, compuesto de los primeros, y que por unanimidad ha votado una censura contra la señora Fawcett.

Otra cuestión suscitada entre los mismos obreros ha sido la relativa al trabajo á destajo, ó sea á la remuneración pagada por piezas de tarea hecha. Esta clase de contrato parece la más conveniente, tanto para el trabajador como para el capitalista; pero al mismo tiempo que activa la producción y ocasiona la rebaja del precio de la mano de obra sin disminuir el trabajo cotidiano, disminuye el número de trabajadores empleados, ó la duración del trabajo anual para todos ellos. De aquí ha resultado un sentimiento de reacción envidiosa de la mayoría de obreros medianos contra la minoría de los más capaces.

Algunos de los congregados en Sheffield han observado que en ciertos instructores de su ciudad sería imposible suprimir el trabajo á destajo, y han propuesto que esta cuestión se dejase abierta para que los obreros y los capitalistas, en cada caso, la resuelvan con arreglo á sus intereses; y así resultará para pedir la derogación de las leyes que protegen la libertad económica, ha habido unanimidad en el Congreso de Sheffield; pero en cuanto se ha tratado del trabajo de la mujer, se ha suscitado la rivalidad del trabajo del hombre; al discutirse sobre la remuneración por tarea determinada, se ha levantado la exigencia contraria en favor del jornal; al ponerse á debate lo relativo al overtime, ó sea al trabajo que excede de la duración ordinaria de la jornada de trabajo, se han dividido también los pareceres.

Varios obreros de Ginebra, que se han propuesto fundar una Liga universal de las corporaciones obreras, de la que estuviere completamente proscribida la política, y en la que no fuesen admitidas las sino sociedades exclusivamente obreras y profesionales, han enviado una carta de adhesión al Congreso de Sheffield; pero este, después de recibir la comunicación con mucha frialdad, y de discurrir detenidamente si se limitaría á dar una simple contestación de recibo, concluyó por decidir que ni esto último le convenía hacer. Tan grande es la repugnancia que á la «Internacional» se ha querido manifestar por los obreros ingleses.

LA GUERRA CIVIL.

Los carlistas guipuzcoanos que no desisten de su empeño de apoderarse de Tolosa, ni aun pudieron impedir el 13 que Loma reforzase su guarnición á introducir los viveres que reunió, habiendo forzado antes el paso de las alturas de Oriamendi. Andoain é inmediatas á Iruya, ya cerca de Tolosa.

El general en jefe del ejército del

Centro retrocedió á Chiva el 14 y el 15 continuó á Liria.

El restablecimiento de las comunicaciones de Morella con Alcañiz, es importante, sobre todo si se sostienen.

Ante el interés que despiertan los sucesos en el Norte, paliécan los de los demás puntos don le arde la guerra; y ahora que todo aquel ejército se halla en Vizcaya, podemos referir los movimientos que han pr ecidido á su actual situación, que interés tienen.

Ya manifestamos el movimiento de la división Primo de Rivera, que cayó rápidamente sobre Somorrostro; nos resta referir la marcha del resto del ejército.

El 11 á la una llegó á Miranda un tren con material y 11 carros, y con 15 de estos y mas material otro á la media hora, cuyos carros los ha proporcionado la diputación de Zaragoza; pues habiéndolos reunido en Navarra ó la Rioja lo hubieran sabido los carlistas, y se tardara mas. A las cinco de la tarde llegó otro tren con material y un batallón de cazadores que se había embarcado en Castellón, y sucesivamente, con intervalos de media hora á una, otros tres con toda la brigada Blanca compuesta de cazadores como fuerza de vanguardia. Todos continuaron su viaje á Bío.

Aún quedaban en la estación de Castellón unos 1.800 rarraxjes de todas clases llevados de Miranda y Zaragoza, cuyo considerable conjunto honra á las empresas de los ferrocarriles del Mediodía, de Bilbao, y á la del Norte que están todas rivalizando en patriotismo, y cuyos empleados todos merecen alguna mas consideración que la que con algunos se ha tendido; se han efuortado esos transportes peligrosos que evidencian á temibles palpablemente los grandes recursos con que cuenta siempre un Gobierno constituido.

El 12 á las once de la mañana llegó otro tren con 14 furgones, cinco plataformas con una batería Krupp y dos carros y 11 coches llenos de tropas; se había incendiado un coche antes de llegar á Haro, para eludir en la estación y siguiente. A poco se recibíeron otros dos trenes, uno con 11 furgones con machos y caballos y seis plataformas con una batería rotada y tres carros, y otro con 18 coches de tropa y artillería. Signaron á Bío los maquinistas de Alcañiz.

A las tres de la tarde llegó el general Moriones con diez y siete coches llenos de tropa, y continuó su marcha á las cinco y 20 minutos; á las seis y media llegó otro gran tren con tropas, y así sucesivamente la ido pasando por Miranda de Ebro todo el ejército, habiendo tren que se componía de 31 coches y 12 furgones, y todos continuaron su viaje á Bío, sin que apesar de tan extraordinario movimiento haya habido, que sepamos, la menor desgracia.

En ninguna estación se ha permitido salir á los soldados del carruaje; todos iban contentos, entusiasmados y seguros del triunfo; mas que á pelear parecía que iban de romería en trenes de recreo; este es el soldado español.

La caballería fué á Miranda por la carretera, y siguió por ferrocarril, excepto unos 100 caballos que han quedado en aquella villa.

Los carlistas que con D. Carlos se habían reconcentrado en Estella, se aprehendieron del movimiento estratégico del enemigo cuando ya estaba efectua lo: hubo algo de precipitación y aun de confusión en aquel campo, y emprendieron su marcha hacia Bilbao por Alava atravesando por Salvatierra y Betoño, donde descansaron después de una hora de marcha con terrible temporal. Tomaron un rancho de juías, careciendo completamente de vino, y prosiguieron hacia Vitoria, continuando el mal tiempo, lo cual les impide acelerar las marchas como quisieran y necesitan, aunque á pesar de estar en camino los batallones que habían acudido á Estella, no llevan impedimento. De todas maneras ha llegado antes Primo de Rivera, y se encaminarán á la vez con Moriones, teniendo su gente ménos cansada, pues no han tenido que pisar tanto todava como la carlista.

Hasta de viveres están muy repuestos los liberales, pues además del gran depósito que hay en Santander y 900.000 raciones, seis wagones de arroz y 36 de harina que llevó el 8 por la tarde el intendente del ejército, por orden de Moriones acabaron de salir de Miranda 140.000 raciones y 500 sacos de cebada, quedan-

do aún 8.000 fanegas para Vitoria.

Los carlistas no han cesado de meditar para estar al corriente de los movimientos de su enemigo, y al efecto circularon el siguiente oficio á todos los alcaldes:

«Teniendo noticia de que en Miranda y sus inmediaciones se encuentran fuerzas del titulado Gobierno mandadas por el caballero Moriones, prevengo á V. S. redoble la vigilancia, y tan pronto tengan movimiento me dé parte, de cuyo cumplimiento exijo á V. S. la más estrecha responsabilidad.

Lo digo á V. S. para su inteligencia. Dios guarde á V. S. muchos años.—Salinas de Añana 8 de febrero de 1874.—El jefe de las fuerzas de la vanguardia alavesa, Celedonio Iturralde.—S fior alcabable de...»

Y ya que de Alava nos ocupamos, no debemos omitir, porque honjea nuestro españolismo, que los aduaneros de la Puebla se han moralizado y humanizado, pues dejan pasar á muchos soldados enfermos, procedentes de Vitoria, y hasta los han socorrido, verificándolo también, y con muchas atenciones, con un cubo que por su mal estado tuvo que permanecer allí quince días. Esto honra á los carlistas que así hacen, y lo consignamos con satisfacción inmensa: antes que hombres de partido somos españoles.

(Imparcial.)

Hoy se ha reunido en el ministerio de Marina, bajo la presidencia del señor ministro del ramo, la comisión central de pesca, para tratar de asuntos de gran interés relacionados con el fomento y desarrollo de ese importante ramo de la riqueza pública.

Segun hemos podido averiguar, parece haberse resuelto la creación inmediata de un parque de ostras modelo en una de las rias de Galicia, tan abundantes antes de esa molusco, hoy casi agotado en sus excelentes criaderos, y el estudio de otro parque en el puerto de Santa Maria, que reúne circunstancias locales especialísimas.

Parece que el señor ministro de Marina está firmemente resuelto á las medidas que aconseja el detenido estudio que viene haciendo la Comisión central par dar gran desarrollo á las industrias de pesca y demás relacionadas con ella, de gran porvenir en nuestras costas del Océano y Mediterráneo.

Dice «La Correspondencia»

«Nos dice nuestro correspondiente de Logroño con fecha 13 que los desperfectos causados en Laguardia por el bombardeo han quedado ya reparados, retirándose los ingenieros encargados de las obras. Dicha plaza es uno de los puntos que por su situación y por el buen estado de sus murallas puede resistir un sitio de muchos días y hasta meses con una corta guarnición.

Las balas dirigidas al castillo por la artillería del ejército apenas dejaron señales y no consiguieron arrancar una sola piedra de aquel muro impenetrable.

Se habían ya enterrado cerca de 30 cadáveres carlistas, teniendo estos en el sitio mas de 60 heridos; pero la mayor parte marcharon á sus casas al ser puestos en libertad. En el hospital se han hecho algunas amputaciones de miembros.

La Rioja ha quedado limpia de facciosos y sus moradores tranquilos en sus hogares, sin que les molesten huéspedes tan importunos.

Se ha dicho estos días que el jefe carlista que interviene en la rendición de Laguardia ha sido fusilado por los suyos, por considerarle traidor á su causa.

Das pasados uno de sus famosos batallones navarros dió muestras altamente significativas de descontento, manifestando abiertamente no querer seguir haciendo la guerra, porque les habían engañado; teniendo Radica que hacerlos entrar en razón con las fuerzas de su mando, resultando de la contienda mas de 20 muertos y mayor

número de heridos. No es la primera vez que los navarros han dado muestras de su descontento, Siempre que los sacan de su país lo dan á conocer de una ú otra manera. Hace ya algun tiempo que los carlistas desconfían de sus mejores caudillos, acusándolos de traidores.

Hace dos días que no tenemos correos de Madrid, porque todo el material del ferrocarril está ocupado en transportar á Miranda el ejército del Norte.

Mas de 20 trenes se han ocupado en conducir las tropas y material de guerra y siguen su curso.

Corrió hace días como positivo el que habían sido hechas proposiciones de convenio al general Moriones por los carlistas; pero las proposiciones no fueron aceptadas por el general en jefe. Entre otras pedían se reconocieran los empleos que en la actualidad gozan los jefes del carlismo y que se les pagasen los gastos de la guerra. Como era natural, estas proposiciones no fueron aceptadas y fracasó el proyecto.

NOTICIAS GENERALES.

Se ha concedido la próroga de un año por la dirección general de Obras públicas, á D. Juan Morfá y demás copropietarios del privilegio de invención, por quince años, para establecer unos imanes flotantes en las aguas de todas las poblaciones marítimas de la península, y atendiendo á las circunstancias extraordinarias por que los puertos del Mediterráneo han pasado y en general el país está pasando.

Los oficiales de telégrafos, que han sido declarados soldados para la reserva, parece que tratan de pedir al gobierno, por conducto del director del ramo, que así como por una orden reciente se les considera con iguales derechos que al ejército para el percibo de sus haberes en razón al servicio que prestan, se les consideren como militares para los efectos de la reserva, continuando en sus respectivos destinos y cubriendo plaza en el ejército. Esta instancia la fundan en que los servicios que hoy prestan, especialmente en las provincias del Norte y Cataluña, es tan espuesto y penoso como el de los oficiales que entran en campaña.

El «Imparcial» dice que el consejo de ministros ha aplazado hasta los últimos días de la semana entrante tratar la cuestión del plebiscito y otras también políticas, que pudieran llamarse fundamentales para la situación actual, y esto esplica que la gente piensa más en aprovechar para su solaz ó su descanso los días de Carnaval que en la solución de los problemas planteados en los momentos que atravesamos.

A propuesta del ministro de Gracia y Justicia ha acordado el consejo de ministros, como ya hemos anunciado la suspensión de la reelección de fros, traidos y «cabassa morta.» El señor Martos, así como se ha propuesto con este acto reparador satisfacer la opinión unánime de los propietarios de las provincias interesadas en este asunto y amparar el legítimo derecho de propiedad, está dispuesto á dictar, de acuerdo con el consejo, ó á llevar en su día á las Cortes, las reformas prudentes que considera indispensables en esta materia, manteniendo el principio de redención y aplicándolo en términos que, sin lastimar los derechos de la propiedad, protejan los intereses de las clases trabajadoras, principalmente de los labradores de Galicia.

La «Bandera Española» cree que ha llegado la hora de dar á la actual república su necesario complemento por el medio único que las circunstancias permiten y por el que mas en armonía está en los principios democráticos; con cuyas frases atunde indudablemente nuestro colega á la elevación á la presidencia del señor duque de la Torre por medio de un plebiscito. «Pero no solo, añade, creamos indispensable para esa proyectada apelación al país la presencia en el poder de los dos grandes partidos que lo componen hoy, sino la entrada de aquellos

otros elementos, que tienen como republicanos más titulos que nosotros mismos, y cuyo amor al orden ha resistido pruebas á que rara vez se vió el nuestro sometido.

Dice anoche el «Pueblo»:

«Los inventores y propaladores de noticias falsas cumplieron su misión perfectamente en el día de ayer.

Si hubiéramos de enumerar tan solo las noticias que circularon, no tendríamos nosotros espacio para hacerlo ni paciencia nuestros lectores para sufrirlo.

Hablóse de crisis, de los propósitos de esta y de aquella fracción política, de disidencias entre los hombres más influyentes de la situación de los planes de tal ó cual personaja y de mil otras cosas más capciosas solo de ser inventadas por una imaginación febril ó estraviada.

Es un modo como otro cualquiera de alimentar las propias irrealizables esperanzas, ó un medio cómodo de ensayarse para dar bromas en los próximos carnavales.»

El vapor «Barro» apresado por los insurrectos de Cartagena, y que tuvieron á su servicio, salió el viernes para Sevilla, donde reparará sus averías, para dedicarse de nuevo á su antiguo tráfico.

Anteayer al medio día salió también de Cartagena, con objeto de probar su estado, el vapor «Estrema Lura», otro de los vapores apresados por los buques insurrectos, y el cual fué atravesado por un proyectil, que entrándole por la cubierta salió por el fondo. Remediada dicha avería provisionalmente, ha salido para conocer si ofrece la seguridad necesaria para dirigirse á Barcelona ó Cádiz.

En Cuba se va extendiendo la idea de que sería conveniente establecer una perfecta división entre el trabajo puramente agrícola del cultivo de la caña y la industria azucarera. Sin embargo, algún ensayo realizado ya en ingenios llamados centrales, no ha dado todo el resultado apetecido, lo cual no tiene nada de extraño, dadas las condiciones de la organización actual del trabajo y lo difícil que es hacer la concurrencia á los poderosos ingenios existentes, donde se hallan acumulados los elementos de práctica y capital, resultado de muchos años de ganancias cuantiosas.

Un periódico valenciano dice:

«Con el cabezalla Vizcarro entró en Barriana el *Arbolero*, cuya muerte, sin duda por las simpatías que inspira ese carlista, se había difundido en los días. Antes de perpetrar el hecho de que dimos cuenta en el número de ayer, Vizcarro envió á Barriana á un comisionado, que previo pregon exigió mil quinientos duros; nadie se presentó á dar un solo duro y entonces Vizcarro le ordenó que pudiese solamente mil, y como la segunda gestión dióse el mismo resultado que la primera, por tercer pregon se pidieron quinientos; y el éxito fué también negativo. Entonces se proyectó y llevó á cabo lo que bien podría llamarse el rapto de las veinte personas, entre ellas algunas mujeres, pues seguramente los carlistas se hacen la cuenta de que toda piedra hace pared. Dichas personas estuvieron por todo el día y noche detenidas en la plaza Mayor de Villaral, dejándolas libres en el inmediato día, mediante el rescate de veinticinco duros por individualidad.»

Dice la «Correspondencia»:

«Nos escriben de Pamplona que ha fallecido en aquella ciudad el coronel don Francisco Sanz, que tanto se distinguió en la defensa del fuerte de Estella, y que últimamente era gobernador militar de la ciudad de Pamplona. Esta desgracia ha sido muy sentida por todos los buenos liberales de Navarra, que apreciaban las excelentes dotes de carácter, la pericia y bravura del malogrado Sr. Sanz. Deja á su esposa, sin opción á viudedad, un hijo cadete de infantería y dos hijas, una de ellas de corta edad.»

Parece que se va á proceder en Madrid á la organización de seis batallones con los contingentes del último reemplazo que están llegando á la capital de diferentes distritos.

Acaban de ser presa de las llamas en los Estados Unidos las oficinas del ferrocarril del Pacífico, existentes en la ciudad de Ottawa, causándose con ello una pérdida que pasa de veinte millones de reales.

Dice un periódico de la noche que el capitán general de Cataluña se ocupa en la organización de un plan de campaña, del cual se esperan buenos resultados.

En las provincias de Valencia y Alicante se ha generalizado las lluvias, favoreciendo el estado de los campos y el de la salud pública, que ya se resentía de una sequedad pertinaz desde que empezó el invierno.

Hace dos días sufrió el señor marqués de la Laguna una violenta caída del caballo en la Casa de Campo.

Parece que habiéndose desbocado el caballo que montaba, se arrojó de él con tan poca suerte, que fué pisado en la cabeza y perdió el sentido, siendo recogido y curado en los primeros momentos por un guarda.

Parece que las lesiones no ofrecen cuidado alguno.

PARTES TELEGRAFICAS.

Nueva-York, 15.

Noticias de la Habana anuncian que numerosos grupos se habían reunido frente al palacio del capitán general pidiendo la movilización de todos los voluntarios para enviarlos á combatir á los insurrectos.

Añade que la policía tuvo que intervenir para dispersar los grupos.

Londres, 14.

Los conservadores han ganado ya en 95 elecciones y los liberales en 36.

GACETILLAS.

Buen humor.—Está visto que no lo perdemos nunca; decimos esto al ver el espectáculo que a guisa de calles de esta ciudad presentaban en la noche del miércoles. Acompañados de la banda de música del Hospital hicieron varios jóvenes de buen humor el «entierro» de la sardina cuyo animal se ostentaba tranquilo encima y en medio del coche fúnebre.

La comitiva corrió las calles de Espartaco, Cid, plaza de la Catedral, Cervantes, Mariana, Tiendas, Purchena, Granada, plaza de San Sebastian, paseo del 30 de Julio, calle de Ricardos y Glorieta, pronunciándose en algunas de estas varias discursos bastante humorísticos por cierto. Citaremos solamente aquellas palabras del Sr. García (D. Soriano) «divertirse aunque la familia perezca.»

Tal fué el entierro de la sardina destinado á cerrar el Carnaval; mas este no quiere todavía dejarnos, y al efecto nos aseguran que el Ayuntamiento ha dispuesto permitir máscaras públicas en la tarde del Domingo próximo, y que lo que en el paseo del 30 de Julio la banda municipal celebrando de este modo el domingo de «Piñata»

Conque niñas ya lo sabéis á divertirse que la Cuaresma viene y es necesario reemplazar estos momentos de bulla con ratos de rezos, soledad y quietud.

Sirva de aviso.—Sigue desgraciadamente ocasionando graves perjuicios á los que se casan en España, el no contraer matrimonio civil además del religioso: Hé aquí el lamentable caso que refiere un colega:

«Anteayer ha sido declarado soldado y en el acto ingresó en el cuartel, un quinto de Chiclana, que reunía todas las condiciones y circunstancias favorables á la exención, excepto una no prevista é ignorada por el interesado, y que debe ser conocida á fin de evitar perjuicios.

El quinto alegó y probó cumplidamente, que era huérfano de padre, que mantenía á su madre pobre y anciana, y que aun cuando tenía otro hermano mayor, estaba casado y con hijos.

Examinados los documentos resultó que la última circunstancia, la del hermano casado, no podía admitirse para los efectos legales, por que el matrimonio, si bien estaba consumado canónicamente, no lo habían celebrado ante el juez municipal y no estaba por lo tanto inscripto en el registro civil.»

Un encuentro en Carnaval.—Con gran pesar pasaba por no tener un real—dícese que el placer dejaba—el martes de carnaval.—Y al entrar en el paseo—esclamé aunque para mí—

¡Por Jesús! ¿qué es lo que veo?—Matilde montaba así?

Iba en un grande alazan—echándola de gachó—con aire de camaró—que á toticos dá maté.

Al ver su cara de pillo—y en la boca un habanero—con sombrero de currillo—y camisa de torero,

Y ha su lado una manola—aun mas dulce que la miel—ostentando larga cola—mas hermosa que un clavel.

Dije: bridan cual el sol;—las dos valen mas que el oro—y á fé de buen español—por ellas daba un tesoro.

Entonces un caballero—mirándolas caminar—me dijo: «No es el primero—que las ha visto montar.»

Hace algunos días que los carabineros apresaron en la Garrofa, 27 cargas de contrabando y quince ó veinte mulos.

Esta aprensión se hizo á consecuencia de las órdenes que dió el general Sr. Aleman, tan pronto como supo que se trataba de defraudar por este medio los intereses de la Hacienda.

Quisiera trasmitir.—Cierta vecinita mia—como una plata—tiene un perro blanco—que es una alhaja—con tales dotes—que lo como los labios—á lametones.—Ella le mira siempre,—y entusiasmado,—el animal dichoso—mea el rabo.—mientras yo muero—y me abrazo de envidia—¡maldito perro!—Ay vecina del alma—por San Francisco—no me des mas tormento—con ese bicho,—dale estrignina,—y yo te haré otras fiestas mucho mas finas.

D. José Orihuela, que vive plaza Virgen del Mar núm. 9 ha recibido un surtido de cuerdas de tripa, Italiana y Francesa, para Violin y Guitarra de clase superior, y Bordones de las mas acreditadas fabricas de Valencia clase primera.

También ha recibido la acreditada cuerda de la viuda de San Cecilio de Granada.

Tiene música para canto, y no pocas demas instrumentos como también Métodos para los mismos y estudios de Concone, Bertini etc., etc., y música Alemana para piano.

Hay á la venta igualmente gran surtido de Flautas francesas de una á diez llaves, Clarinetos, Violines, arcos, cerdas y toda clase de accesorios, incluso cañas para clarinete y Requinto.

A la tienda del Gallo.—De las mejores fabricas Francesas, se acaba de recibir en este Establecimiento, el magnífico surtido que hace días se esperaba, en camisas, enaguas, delantales, chaubras, vestiditos de piqué, lecheritos, abrigos, mantos, buelos, capas de piqué y merino para niños; peinadores, enaguas para señoras, mangas, cuellos, y puños, todo en confección lo con el mayor gusto y elegancia, siendo sus precios sumamente equitativos.

Hay además medias canastillas y se admiten encargos de canastillas completas, y ajuares para novios en las clases de género que se designe, dando algún tiempo de próroga para su confección y expedición.

Ninguno de los artículos confeccionados se darán á vista fuera del establecimiento.

Santo del día.

Viernes 20.—Stos. Leon y Eleuterio.
Sale el sol á las 6:49 de la mañana, pónese á las 5:30 tarde.
Luna llena á las 8:59 de la mañana, pónese á las 10:23 de la noche.

Emérides.

1436. Nace el ilustre fray Francisco Jimenez de Cisneros.

Registro civil.

Inscripciones del día 18 de Febrero.

Casados.	2
Nacidos.—Varones.	»
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	3
Id.—Mujeres.	4
Id.—Párvulos.	1

MINA, «TRIUNFO DE LOS AMIGOS.»

Humbria de Tabernas.

En la lumbera denominada La Fé, se dan á partido 30 varas de Taladro.

Se admiten proposiciones casa del que suscriba Calle de la Vega, núm. 53.

Almería 17 de Febrero de 1874.—J. Albentosa.

Minas.—Día 18 de Enero.

Item núm. 6808 San Antonio Abad, por D Salvador Martínez, 12 pertenencias, parage Barranco de la Muola, término de Njar.

Registro núm. 6809 Santa Isabel de Uezria, por D. José María Gomez y Anton, 20 pertenencias, parage Rumbia del cura, término de Almería.

Día 19.

Item núm. 6810 Teodomira, por don Elias Barrozo Tendero, 12 pertenencias, parage Barranco del Moro, término de Turrillas.

Item núm. 6811 San Esteban de Adra, por D Francisco Barrozo Tendero, 12 pertenencias, parage Picacho, término de Turrillas.

Item núm. 6812 La Matilde, por don Francisco Barrozo Tendero, 12 pertenencias, parage Umbria de la Piedra, término de Tabernas.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Cardiff, Goleta Shoitan, patron Gratim, con carbon.

De Velez-Málaga, laud Rosita, id. Diego Rodríguez, en lastra.

De Requías, id. Sta. Rosa, id. Antonio Juarez, en lastra.

Buques despachados.

Para Liverpool, vapor Wallachia, capitán Thompson, con esparto.

Para Ayamonte, laud S. Francisco, patron Lorenzo Manzano, con esparto.

Para Montevideo, Bergantín Goleta Vencefor, id. José Págas, con efectos.

CASINO ALMERIENSE.

Plaza de Santo Domingo.

Gran función extraordinaria para esta noche.—1.º El drama de gran espectáculo en tres actos y en verso original del célebre autor D. Antonio Cortijo y Valdes fundado, la Banda de la Condesa, puesto en escena por el Sr. Martínez (Don E.) acompañado en su ejecución la Srta. Campini y los Sres. Gomez y Campini.

El Baile del género andaluz puesto en escena por el Sr. Ferran lez acompañado en su ejecución la Srta. Doña Matilde Guerrero titulada El Zapaticito de las Sonajas.

Y á petición de varios socios se repartirá la lindísima comedia escrita espresamente para la Srta. Doña Matilde Ros, titulada las diabluras de Matilde.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alvarez y Compañía.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabriti la, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda ó hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del país y del extranjero ó igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

BUENA OCASION.

Se vende en 80000 rs. una bonita casa de campo de estilo suizo con 6 tahullas sembradas de caña dulce, que produce próximamente unos 4.000 reales anuales. Está situada en la carretera de Murcia y á una media legua de distancia de esta capital.

También se vende con 20.000 rs. de rebaja del precio en que sea tasada, una casa decorada con lujo, contigua al nuevo teatro en construcción.

Se cede en arrendamiento. Para mas pormenores dirigirse á don Manuel Eraso.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

